

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio

Es Propiedad

20 cts.

DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, AGOSTO 29 DE 1919

NUM. 20



“El Pueblo chileno tiene sueño de marmota; pero despertares de León”. — Frase histórica de Isidoro Errázuriz

PAGINA OBRERA

Actualidad Obrera Internacional

La efervescencia obrera que reina en todos los países europeos y que con rara unanimidad es la consecuencia de la abierta disparidad que existe entre el monto de los salarios y el costo de la vida, va haciendo ver cada día más claramente cuáles son los defectos constitutivos del actual orden (1) social.

Y es a causa de esto que el movimiento obrero reviste, según los países, más o menos vigor. Mientras mayores son las necesidades, mayores aparecen los defectos. Mientras mayor es la miseria, más obligado se ve el pueblo por la dura ley de la necesidad a salir de su universal apatía, confesarse su miseria y decidirse a hacer algo por su redención.

Pero, si bien es cierto que este movimiento no tiene en todos los países el mismo grado de violencia, resulta también cierto que su naturaleza, por ser tan idéntica, por doquier, sus aspiraciones tan igualmente definidas, va creando a través de las fronteras una universal corriente de simpatía entre todos los proletarios, lo va haciendo comprender también cómo teorías son esas valias teorías y motivos de cuantas calamidades y catástrofes cabe límites artificiales que el prejuicio de unos, la imbecilidad de otros y la conveniencia de aquellos han creado como valias fatales a la buena inteligencia de los pueblos y a la comprensión del verdadero sentido de la palabra Humanidad.

Y es así como el inmenso clamoreo que la miseria de los pueblos eleva al espacio en toda la extensión del planeta, está estableciendo de una ma-

nera más práctica y mejor que lo harían cien mil libros, la solidaridad de todos los pueblos, los hace tomar conciencia de su fuerza y mañana los llevará a romper para siempre los antiguos principios que rigen la sociedad actual, con su natural cortejo de miserias, desigualdad y guerras fratricidas e inútiles.

Y será a este humilde pueblo a quien deberemos nuevo—como en los tiempos del puro Cristianismo—el ideal internacional y social sobre el cual se fundará la nueva sociedad.

Que el pueblo reunido escuche con voz atenta el grito de confraternidad en la miseria que de todas partes del globo lanzan sus hermanos—los que ayer lucharon sinceramente para impedir el establecimiento del odioso imperialismo alemán, y los que hoy, a través de los difíciles senderos de una paz más armada que nunca, tratan de impedir que sus Gobiernos—imperialistas también desde la victoria—quieran ignorar que hemos entrado en una era nueva, basada en la formidable hecatombe que acabamos de presenciar.

Que escuche esa inmenso alarido humano—triste, desgarrador, del cual el suelo es un eco—que reconoce hoy mismo en todos ellos a sus hermanos y se jure a sí mismo obrar siempre de acuerdo con ellos.

La conciencia de esta fraternidad activa que a todas horas del día y de la noche se produce sobre toda la tierra, sea su fuerza y su paciencia y la garantía del triunfo.

¡Ah! si los pueblos supieran!

¡Ah! si los pueblos quisieran!

Jorge Neut Latour.

LOS MALOS PASTORES

Las sociedades obreras, federaciones y toda agrupación proletaria, rebosante de vida y actividad, se ve asediada siempre por su enemigo común: el político.

Los obreros, desengañados de toda farsa política, la excluyen de sus sociedades por medio de sus estatutos, pero allí donde se libran de esta corrupción social.

Los socios de las sociedades obreras no son ni deben ser políticos, pero hombres que viven de la política no faltan. Y estos son los que, con pretexto de dar una conferencia u otro acto por el estilo, se acercan a ellos y van introduciendo poco a poco en sus filas el virus político de sus ideas; es decir, la Política en todo sus milanesas manifestaciones para el pueblo trabajador.

En estos casos ocurre algo muy grave y digno de tomarse en cuenta. Son los políticos conservadores los que con más facilidad se introducen en las sociedades obreras. No son tampoco los liberales los que más debe temer el proletariado, pues como por lo general son ideas distantes de las aspiraciones del obrero—miserable y trabajador, ésta ni los escucha ni los sigue en sus arrojadas políticas.

El verdadero peligro para el obrero chileno como para el proletariado universal, es aquel que se presenta con todas las apariencias de un socialista y un reformador.

El político que va desplegando la bandera socialista, aconseja a los

obreros que emitan su voto por tal o cual candidato, es un traidor a la causa del proletariado militante. Y decimos que es un traidor, porque el juego político consiste en distraer al pueblo en sus luchas políticas, las cuales lo alejan y lo separan de sus reivindicaciones y de sus derechos de productor universal.

Por miles se ven así aparecer en tiempos de elecciones como reducidos del pueblo, ofreciendo a las masas la panacea universal. Mas ellos se como un relampago. Parece que, avergonzados de sus falsas promesas, les falta tiempo para esconderse, pues frívolos e inconstantes, duran lo que los largos fatios, desapareciendo del teatro social, una vez que el pueblo les ha servido de escabelo para alcanzar el logro de sus ambiciones personales.

No que les importa a ellos la buena fe del obrero y la candidez de sus electores!

Ellos se ríen, sí, se ríen, de que el pueblo aún crea en la comedia electoral!

Y a mí mismas dura, como se alejan las reformas sociales! ¡Y cómo continúa, qué tranquilidad para sus estómagos satisfechos!

Mas, hay que confesarlo. Ellos no son los culpables de que la farsa continúe. Los Políticos, haciendo honor a su nombre, saben explotar el pueblo muy finamente. En épocas electorales tienden su red, que la denominan Programa Político, lo mis-

que el pescador tiende la suya para sacar del mar el sabroso pez. Presentan su programa, como el cocatalán, que tiene ni sol su capullo de alondras por el político escudador para atraerlos y capturarlos. Por esta razón, ellos no son los culpables de esta explotación y de esta inequidad.

Los verdaderos culpables, los inconscientes y los flacos son aquellos que con su voto y su ignorancia societaria perpetúan ese quita y pon del engañado electoral.

Y no se vaya a creer que exageramos. Ya hemos visto, tanto aquí como en todas partes, que las promesas no se cumplen. Ya se ha demostrado hasta la evidencia que las conciencias se venden y hacen tracción a la causa, aquellos de quienes más esperanzas se tenían. Ya se ha reconocido, que las convicciones políticas se anulan en las mismas puertas del Congreso y se entra de lleno al terreno de las claudicaciones más espantosas.

Por todo ello, por que la Política, no sirve más que para dividir y castigar las energías del proletariado militante, es que deben reconocerse las políticas como los malos pastores del pueblo.

Ellos son los enemigos del trabajador y de sus reivindicaciones sociales.

¡Obreros, guerra al político embaucador del proletariado!

¡La Política es la polla que destruye nuestra unión!

¡Nuestra salvación está en nosotros mismos!

Un compañero.



Armando Henriquez

El Domingo pasado falleció en Ptaquén el señor Armando Henriquez, director de "El Deber" de esa localidad, y prestigioso miembro del Centro de Propaganda Liberal.

El señor Henriquez luchó sofo desde su infancia, y sin más armas que su talento, para abrirse paso y ganar el pan con su propio esfuerzo. En los ratos que le dejaban libres sus ocupaciones de maestro, se entregaba de lleno a las tareas periodísticas, y a la difusión de las doctrinas liberales.

La vida de este muchacho entusiasta y valiente, que tuvo la temeridad de redactar un periódico liberal en un pueblo que era hasta hace poco un feudo del conservatismo, merece señalarse como un ejemplo elocuente de lo que puede la fuerza de un ideal cuando arraiga en un espíritu que pospone las comodidades propuestas a las convicciones políticas y al triunfo de una causa.

"El Deber" de Ptaquén pierde a un Director irremplazable y el pueblo a uno de sus más decididos defensores.



Aclarando conceptos

En la "Página Obrera" del número 15 de "Numen", y a propósito de comentar el contrato que dos capitalistas habían mantenido con sus obreros, se lanzan expresiones que demuestran hasta la evidencia el más elemental desconocimiento de la causa societaria.

Explotadores, ogros, gringos, se les llama a esos capitalistas, haciendo resultar que uno es escocés y el otro catalán.

Muy bien. No sabemos qué era patrimonio de escoceses y catalanes, pero es otro, explotador, etc. Nosotros creíamos que tan explotador podía ser un francés como un alemán y un chileno como un español. De ahí que demuestre que el que se greea haciendo resaltar la nacionalidad de esos capitalistas, está en el abecedario de las cuestiones sociales.

El problema social es uno e igual en todas partes: la lucha entre el capital y el trabajo.

El capitalista, el explotador, no tiene patria, y en su afán de acumular riquezas no tiene límite. Para conseguirlo, no repara en medios y esclaviza al obrero, lo mismo en Europa que en América.

En todas partes hay capitalistas y en todas partes hay también explotadores.

Aquí como en el viejo mundo, hay esquilimados y esquilimadores, explotados y explotadores.

No hay por qué hacer resaltar al explotador, es aquí lo de allá. Pues no teniendo una patria reconocida, basta en que lo sea, pues por ese solo hecho será un enemigo del trabajador, aunque no se le pueda llamar gringo.

La lucha entre el capital y el trabajo es universal, y universal es el capitalismo en cualquiera igualdad que se encuentre.

No hay que dejarse influenciar por la idea de patria al juzgar cuestiones obreras, pues por ser de orden social, pertenecen de lleno al concierto universal del proletariado.

Así, en todo explotador vemos un enemigo y en cada explotado un hermano.

Pues hermano de nuestra misma causa es el proletariado del mundo entero.

Y por la misma razón, aunque a la inversa, el capitalista, cuando se convierte en explotador, es el mismo en todas partes.

Apolo.

Asociación de "Viajantes de Chile", de Concepción

Tenemos el gusto de reproducir a continuación la conferencia que sobre la sociedad "Viajantes de Chile", leyó el señor Juan Varner, en "El Mercurio" de esta capital, el día 29 del pasado mes de Julio.

La Asociación Viajantes de Chile, como tiene nada que ver con otra similar de esta ciudad, es una nueva, pero floreciente institución, que honra a sus fundadores, como el autor del trabajo que insertamos, el cual dice así:

"No es la primera vez, que animados del mejor deseo, procuramos acudir a la indiferencia de nuestro país para que se asocie, se una y eduque la representación que dentro de la vida de la República se corresponde."

Pero hoy, ya no se trata de organizar nuestra Sociedad Viajantes de Chile. Ella tiene ya asegurado su porvenir y no precisamos de exagerados si auguramos para la misma, el éxito más llanero.

No entraremos en más detalles sino aprovechar esta ocasión que se nos presenta tan propicia, para dar

algunas referencias sobre su origen y su fundación.

Fué allí en la región austral, donde un grupo de entusiastas colegas lanzaron la idea de organizarla. Ese día fué el 14 de Marzo del año pasado. El número era escaso, pero lo que faltaba en cantidad, lo suplía la calidad, ya que con una visión clara y perfecta del futuro de nuestra anhelada Sociedad, fueron los grandes propagandistas y entusiastas trabajadores, quienes con su férrea voluntad estaban discriminando por todas partes la idea de su fundación.

El trabajo preliminar duró cuatro días, durante los cuales se imprimió una circular que se hizo llegar a poder de la mayor parte de los colegas.

El diario "El Progreso" de Osorno, haciendo honor a su nombre, se asoció al movimiento de nuestro grupo desde el primer momento y fué el primero que en grandes caracteres habió desde sus columnas de nuestra futura Sociedad.

Aquel grupo de colegas que en Osorno lanzara el grito de unión, se diseminó por todas partes, en cumplimiento de sus funciones comerciales, siendo cada uno de ellos un heraldo de nuestros propósitos y espíritu de asociación.

Y fué así, como a los pocos días nació a la vida el Comité de Temuco, el cual recogió todo el entusiasmo de los iniciadores de Osorno y se impuso la tarea de llevar a la práctica tan noble como necesaria idea.

No pasaron muchos días, cuando en Concepción se formó el otro Comité por fundación de la Sociedad. Y como un resguero de pólvora, cundió por todo el sur el entusiasmo, creándose además similares comités en Valdivia, Talca y Chillán.

Los comités de Temuco y Concepción se instituyeron como porta-estandartes del movimiento de aquellos días, lanzan manifiestos, artículos de prensa, folletos y cuantos medios de propaganda encuentran a mano. Su deseo es el de unir al mayor número de colegas, para que al fundar la Sociedad "Viajantes de Chile" tenga desde el primer momento, vida próspera y feliz.

Mas, a todos esos llamados, los colegas de la capital de la República no responden. Y para organizar el Comité Santiago se hace necesario, que los mismos elementos que hicieron germinar la semilla en Osorno, lleguen a Santiago y convoquen a una reunión en "El Mercurio" el día 28 de Abril de 1918. Llegaron, al constituirse el comité Santiago, de triste memoria, se levantó un acta por la cual se comprometían los miembros que formaban el directorio a seguir las huellas y rumbos trazados por los distintos comités del sur.

¿Cumplió el comité Santiago el compromiso que contrajo ante los colegas de la República el día de su formación? ¿No fueron ellos los que fallaron a su compromiso anticipándose a formar una Sociedad que no estaba de acuerdo con los iniciadores y organizadores de la misma?

El acta aludida se publicó en aquellos días y para nadie es un secreto el compromiso que contrajeron.

Mas todos sabemos que aquí en la capital se formó una sociedad similar a la nuestra. Cuando se fundó aún no existía la Asociación "Viajantes de Chile, ya que esta vino al mundo dos meses después.

La Sociedad de Representantes Comerciales e Industriales de Chile de ésta ha cumplido ya un año de

existencia y hasta la fecha no tiene más que un proyecto de estatutos. Nuestra Asociación Viajantes de Chile de Concepción, que se fundó el 29 de Setiembre del mismo año, tiene aprobados sus estatutos del mismo día de su formación.

Ha llegado, pues, el momento de analizar la situación y dar a conocer claramente, cuál es el camino recorrido por nuestra Sociedad.

Nada diremos de la de aquí, ya que poco a poco, vemos cómo ingresan en la nuestra, cada aquellos que fueron los entusiastas sostenedores de la de Santiago.

En cuanto a nuestra querida Asociación "Viajantes de Chile" de Concepción podemos asegurar que está bien cimentada y mejor defendida por unos estatutos que son una garantía para el futuro y una seguridad para sus asociados.

La Sociedad similar de Santiago intentó fusionarse con la de Concepción y a tal objeto una comisión de sus miembros más representativas del directorio efectuó un viaje para conseguirlo.

La Asociación "Viajantes de Chile" de Concepción aceptó con cariño tal ofrecimiento, más al ser notificados sus socios con tal objeto se levantó una general protesta de los mismos que imposibilitó a su directorio seguir por el camino emprendido. Todo lo cual viene a confirmar que la precipitación del Comité Santiago dejó hondos resentimientos entre la mayoría de los colegas, los cuales exteriorizaron en esa ocasión el agravio que éstos les habían inferido.

Volviendo a nuestra Asociación "Viajantes de Chile" diremos que a la fecha cuenta con un capital de treinta mil pesos y ha socorrido a muchos colegas que al caer en desgracia han acudido en su demanda. Como un ejemplo de lo que venimos diciendo podemos garantizar

que a uno de sus miembros que se encontró en situación apurada, la Asociación le entregó una fuerte suma con que hacer frente a sus necesidades y le buscó un puesto donde tiene una buena expectativa.

También hay que hacer notar que el 13 de Junio proximo pasado falló el primer socio desde su fundación y que en tan corto plazo la sucesión ha percibido cerca de siete mil pesos.

Todo esto, estimados colegas, tendría que despertar en vosotros el noble espíritu de asociación, que ha sido desde los tiempos más remotos el distintivo de la humanidad. Con ello asegramos nuestro interés por prevenir y hacernos una obra altruista y humanitaria.

Hoy nos hemos reunido aquí, para elegir la junta local que prescribe nuestros estatutos.

Desearnos llamar la atención sobre el noble significado de estas juntas. Los compañeros del sur, al confeccionar los estatutos e incluir las juntas locales en los mismos, laboraron con gran altura de miras, ya que así dan representación dentro de la Sociedad, a todos los directores que componen estas ramificaciones de nuestra institución.

En la actualidad funcionan estas juntas que tienen amplias atribuciones concedidas por los estatutos, en Valdivia, Temuco, Valparaiso y Chillán. Y ellas irán aumentando día a día, hasta que nuestra Sociedad esté representada dignamente en la mayor parte de las localidades de importancia. Podríamos decir, que las juntas locales, serán dentro de nuestra Asociación, como destellos de luz que alumbrando por todas partes, darán color y vida a sus asociados.

Los que tomamos parte activa en la organización de nuestra sociedad estamos ampliamente satisfechos.

Desde un principio nos trazamos una ruta, la cual seguimos sin desmayo hasta conseguir lo que nos propusimos. No hemos retrocedido nunca. Y para conseguir nuestro fin hemos salvado cuantos escollos y trabas encontramos al paso en cada momento, escuchados en nuestra voluntad y firme decisión. Y debemos declarar, que si los que en un buen día prometieron ayudarnos en la realización de, nuestra obra, no se hubieran contaminado de ese mal espíritu que infecta los nobles propósitos de toda gran idea, nuestra Sociedad "Viajantes de Chile" sería ya una de las más florecientes del país.

Pero las cosas principian a verse claras, cada uno sabe ya a qué atenerse. Y en la conciencia de todos está la verdad de lo ocurrido. Nosotros rogamos, pues, a nuestros colegas, en consecuencia, de lo expuesto que vengan a nosotros con la seguridad que la Asociación "Viajantes de Chile" es la madre cariñosa que quiere y aprecia a sus asociados, como a verdaderos hijos.

Imprenta "NUMEN"

San Diego, 1190

OFICINA: HUERFANOS, 1235 (F)

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Prefiérala Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos.

Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado surtido

Artículos para Sports Atlético, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia médica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley-Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapecios, mazas y pañuquetas para atletas y para niños.

El más vasto surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.

Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales.

Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.

Kopa interior y Ajueres completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.